

SOCIÉTÉ EUROPÉENNE DE CULTURE

I-30133 Venise, Giudecca 54 P (Calle Michelangelo, Villa Hériot) - Tél. 041/5230210 - Fax 041/5231033

A tous les membres

Chers Membres de la Société Européenne de Culture,

c'est avec grand plaisir que nous saissons l'occasion de ces premières semaines de l'année pour vous donner un bref compte rendu de notre activité en 2013, vous faire part de nos réflexions et projets pour 2014 et, naturellement, vous envoyer nos vœux chaleureux pour la nouvelle année.

ACTIVITES 2013

L'année 2013 c'est ouverte pour nous avec le parfum d'encre du beau volume 3 de « Comprendre » nouvelle série, sorti les derniers jours de décembre 2012. Un événement qui a demandé au Secrétariat international de Venise, désormais fortement réduit dans son effectif, un grand effort, qu'il a voulu accomplir comme témoignage de sa volonté de continuation. S'il est vrai que ce volume représente un hommage à notre regretté Secrétaire général international, Michelle Campagnolo Bouvier, qui l'avait conçu et avait déjà largement travaillé à sa rédaction, il est également vrai que sa parution a de quelque façon marqué une conclusion, ou, pour le dire en termes plus poignants, l'entrée dans l'histoire d'un Secrétariat inoubliable et long de presque trente-cinq ans. Dès lors, 2013 s'est présenté comme le moment pour jauger les forces de notre institution et lui chercher un nouvel équilibre.

Nous l'avons fait au fil de toute l'année, en tenant au courant les membres, notamment à travers nos lettres circulaires ; en donnant suite à tous les contacts à l'extérieur qui étaient ou semblaient prometteurs ; et, ce n'est pas le moindre, en respectant toutes les échéances administratives du siège.

Mais nous l'avons fait surtout en nous réunissant à Venise, du 18 au 20 octobre, pour notre XXIXe Assemblée générale ordinaire, doublée d'un colloque ouvert au public sur le thème « La politique de la culture : passé et perspectives ».

L'Assemblée générale a marqué un moment heureux. Qu'il soit permis de le dire avec force, malgré les grandes difficultés de la phase actuelle qui ont fait l'objet d'un examen franc et approfondi : financières au premier chef, dont découlent l'insuffisance des forces de travail, mais encore rattachées à la nécessité de s'adapter aux exigences des temps nouveaux sans pour autant perdre la qualité unique de notre engagement. Heureux parce que, en dépit des ou peut-être grâce aux moyens très modestes de l'organisation, l'Assemblée a permis de mesurer la conviction des membres de la valeur irremplaçable de l'œuvre de la Société et leur attachement à une institution qui a réussi à faire brèche dans les cœurs autant que dans les têtes.

C'est sur ces conviction et attachement que nous voulons miser pour une relance de notre activité, qui devrait se construire à travers le renforcement du dialogue entre le Siège et les centres nationaux et locaux et les centres entre eux ; une synergie avec d'autres institutions, notamment des ONG et des universités ; un renforcement de notre présence sur le Web ; un développement du volet « formation », si bien ouvert par nos éditions de la Summer School, dirigées par la regrettée professeur Lorella Cedroni, membre de notre Conseil exécutif. Quant aux thèmes à toucher, nous avons parlé de la responsabilisation des hommes de culture, de l'attention à la dimension écologique, du rôle « civilisationnel » de l'Europe ; de celui de l'art et de l'éducation ; de l'ouverture aux différents courants de critique et de résistance à la mondialisation économique et aux chaos politiques ; de l'attention à porter aux nouveaux penseurs d'un ordre mondial.

L'Assemblée a élu comme Secrétaire général international Cosima Campagnolo, en la remerciant pour le travail accompli depuis deux ans et demi alors qu'elle couvrait le poste par intérim, et décidé pour l'immédiat de confirmer les autres membres du bureau, sans modifications. Le Conseil exécutif s'est réuni la veille, le 18 octobre, et a accepté les candidatures de Rens Bod, Jan de Bruin, Karel Claassen, Antje von Graevenitz, Donald Kalff, Zofia Posmysz-Pasecka, Florian van Olden, Jan Tulik et Anneke Walwoort, auxquels nous souhaitons ici la bienvenue et exprimons le vœu que notre travail ensemble soit long et fructueux.

ACTIVITES 2014

Le Secrétariat travaille actuellement à un accord pour déposer les archives auprès d'une institution en mesure de les mettre en valeur, tout en collaborant avec la SEC. Les premiers contacts en ce sens paraissent prometteurs : nous ne manquerons pas de vous donner des nouvelles sur les développements de cette démarche.

Un autre contact positif s'est établi avec une Université privée qui a manifesté son intérêt pour la réalisation d'une Summer School 2014, en septembre, en collaboration avec la SEC. Comme vous le savez, les quatre éditions de la Summer School de la SEC (2008-2011) sur le thème « European Citizenship and Politics of Culture » ont été un succès et ont su éveiller une vive attention de la part d'un certain nombre de jeunes pour la SEC et sa pensée. C'est donc avec un réel enthousiasme que nous avons accepté de soumettre le projet demandé. Là aussi, nous vous tiendrons au courant des progrès de cet accord.

Le volume 4 de « Comprendre » nouvelle série demeure une priorité, mais malheureusement souvent retardée par des urgences plus pressantes comme la recherche de fonds, qui est toujours sur la une au début de l'année.

Il est naturellement temps de commencer à penser à notre prochaine réunion du Conseil exécutif et/ou Assemblée générale. Si vous avez la possibilité de nous soumettre une proposition en ce sens, nous serons heureux de la prendre en considération.

Enfin, nous tenons à vous signaler l'intense activité déployée par le Centre néerlandais, afin d'expliquer l'enjeu des élections européennes selon la perspective de la SEC. Le Centre prendra probablement contact avec les autres Centres européens au cours des prochaines semaines.

Dans l'espoir que le tableau que nous vous avons brossé vous paraîtra significatif, nous comptons sur votre soutien et votre participation. Notre action est toujours soutenue par la volonté d'approfondir et valoriser la perspective de la politique de la culture et de redonner, par cela, aussi une nouvelle stabilité matérielle à notre institution.

Veuillez agréer, chers membres de la SEC, chers amis, l'assurance de nos sentiments dévoués.

Vincenzo Cappelletti, président
Cosima Campagnolo, secrétaire général international

Venise, le 31 janvier 2014